

EL DESARROLLO DE LA IDEA MESIANICA EN LOS SALMOS DE SALOMON

*Francisco J. Weismann
(en colaboración con L. Bizzarro).*

I. Introducción:

El presente artículo sobre “**El Desarrollo de la Idea Mesiánica en los Salmos de Salomón**” es una interpretación de la expectativa mesiánica que tenía el autor de este apócrifo. Asimismo, se establecerá la comparación con la idea tal como está explicitada en la Biblia (AT y NT), y con los Manuscritos del Mar Muerto (el fragmento de 4Q512); para establecer las semejanzas o diferencias a partir de un análisis histórico-exegético de todos los textos que se transcribirán en el presente artículo.

II. Contenido:

El libro de “Salmos de Salomón” es una colección de salmos que fueron atribuidos al Rey Salomón (siglo X a.C.), compuestos aproximadamente hacia mitad del siglo I a.C. En dichos escritos, su autor, probablemente un judío de los círculos fariseos de Palestina, realiza una interpretación de los hechos históricos de su época, poniendo énfasis en la Alianza de dios con el pueblo de Israel, en la justicia como el cumplimiento y en la estricta observancia de la Ley Mosaica, manifestando su esperanza en la llegada de “tiempos mejores”: por la aparición de un Reino Mesiánico y por la llegada del Mesías-Rey.

Los Salmos de Salomón(1) pertenecen en realidad a un núcleo más amplio de escritos judaicos llamados “Apócrifos del Antiguo Testamento”(2). Como tal, nosotros podemos afirmar que el criterio de

- 1) Abreviatura—> SalSI.
- 2) Abreviatura—> Apoc. AT; Libros que se basan en escritos de la Biblia Hebrea, pero que no fueron incluidos en el canon de las Sagradas Escrituras, por no ser considerados inspirados por Dios.

historicidad de los salmos se sustenta en las referencias que encontramos en ellos de acontecimientos históricos precisos. Algunos de los sucesos narrados se refieren precisamente a la intervención del general romano Pompeyo en Palestina, con el objetivo de ponerle fin a la Guerra Civil que se desencadenó a la muerte de la reina Salomé Alejandra (año 69. a.C.) cuando Hircanus II, Sumo Sacerdote desde el año 76 a.C., fue designado rey.

La conquista y toma de la ciudad de Jerusalen por el general romano Pompeyo, aparece en el Salmo 2 de la siguiente manera:

- 1 *"Hinchado de orgullo, el pecador derribó con su ariete los muros sólidos,
y Tú no lo has impedido.*
- 2 *Subieron a tu altar pueblos extranjeros,
lo pisotearon orgulosamente con sus sandalias." (3)*

Análisis:

- 1) **el pecador:** se refiere al General Romano Pompeyo que entró en la ciudad de Jerusalen y atacó su Templo en septiembre del año 63 a.C.
- con su ariete:** sabemos por F. Josefo (Cf. AJ 14,4,4 y Bello 1,7,3) (4) que Pompeyo trajo desde Tiro toda clase de máquinas de guerra.
- 2) **subieron a tu altar:** se refiere a la profanación del Templo; cf. F. Josefo AJ. 14,4,4; Bello 1,7,5-6 que dice ('los sacerdotes eran degollados mientras ofrecían sacrificios').
- pueblos extranjeros:** se indica la diversa procedencia de los soldados que integraban las legiones romanas.

Los SalmoS, que pertenecen al **Género Literario Apocalíptico** el cual abarca la mayoría de los Apoc. AT, tienen las siguientes características de contenido:

- * La Idea Mesiánica y la doctrina sobre la resurrección de los muertos;
- 3) Diez Macho, "Apócrifos Antiguo Testamento"; Ed. Cristiandad, Madrid, 1982; Tomo III, pág. 25.
- 4) Cf. Josefo, Flavio: "Antigüedades Judías (AJ); Ed. Acervo Cultural Editores; Buenos Aires 1961; y "La Guerra de los Judíos" (GJ); Bs.As., 1961.

- * La Idea de Salvación;
- * La Idea de Justicia que incluía la visión antropológica del hombre justo y la noción de pecado.

En el presente artículo solamente se analizará la primera.

El desarrollo de la Idea Mesiánica

Si bien la Idea Mesiánica en Israel se desarrolló a lo largo de los siglos, partiendo de la Promesa hecha por Dios a David (Cf. 2 Sam 7,8-16), se fue cargando de contenidos y de distintos significados a lo largo de la Historia Judía (desde el siglo X a.C. al siglo I d.C.). Generalmente, en la Biblia se habla del Mesías como un Rey, descendiente de David, “Hijo de hombre”, Siervo de Yahveh, preexistente; y con funciones y signos específicos tales como: resucitar a los muertos, curar a los enfermos, y liberar a los cautivos (Cf. Is 11,1-5; 61,1-6). Dentro de todos estos atributos y funciones, en los SalSI solamente encontramos aquellas que dibujan el esplendor de la Era Mesiánica: la que habla principalmente del triunfo del Mesías sobre las potencias enemigas y hostiles a Israel, la instauración del Reino Mesiánico, y la Resurrección de los Muertos.

De los 18 SalSI que componen la obra solamente dos hablan y describen la Idea Mesiánica: los Salmos 17 y 18. A continuación presentaremos el análisis histórico-exegético de los mismos.

a) El Mesías como descendiente de David:

SalSI 17:

4 “*Tú, Señor, escogiste a David como Rey sobre Israel;
Tú le hiciste juramento sobre tu posteridad,
de que nunca dejaría de existir ante Tí su casa real.*” (5)

Análisis:

- 4) **juramento:** posible alusión a la Profecía de Natán, Cf. 1 Sam 7. **nunca dejará:** nosotros pensamos que se establece la duración eterna de la dinastía davídica y el cumplimiento de la promesa se expresa en la frase que dice: ‘tu reino permanecerá para siempre ante mí’. Dicha realización, nosotros pensamos, se basaba en que el

5) Diez Macho: Apoc. AT; pág. 49.

Mesías llegase para gobernar y juzgar la tierra y ejecutara los signos propios de su ministerio que lo acreditarían como el Mesías-Rey delante de su pueblo.

Que el Mesías fuese “Hijo de David”, era una de las principales características de la Idea Mesiánica “(...) la casa de David (...), seguía siendo la monarquía legítima, y en los últimos decenios antes del nacimiento de Jesús, en el Judaísmo, se extendió cada vez más el convencimiento de un Mesías-Rey de la casa de David.” (6)

La descendencia davídica era una de las partes primordiales del desarrollo de la Idea Mesiánica en la Biblia; de ahí la importancia que el autor de los SalSi le atribuye al resaltarla continuamente a lo largo de los Salmos 17 y 18, a causa de la crisis institucional y política, que se vivía en Palestina durante el siglo I a.C., la que guerra civil entre Hircanus II y Aristobulus II y la llegada de los romanos.

Nosotros pensamos que, en varios círculos fariseos, se esperaba el surgimiento inminente de este Mesías, descendiente de David, para que pusiese fin a la guerra entre los Príncipes Asmoneos. Además se sumaba la presencia de los Romanos que marcaba el comienzo de la Dominación Romana en Palestina(7) y que continuaría más allá de la caída del Segundo Templo en el año 70 d.C.

b) Funciones y Signos del Mesías:

Para el autor de los SalSi, una de las funciones principales era ‘vencer a las potencias hostiles’. Por ejemplo el texto del SalSi 17 dice:

22 “Rodéale de fuerza, para quebrantar a los príncipes injustos,
para purificar a Jerusalén de los gentiles que la pisotean,
destruyéndola (...)

24 para aniquilar a las naciones impías con la palabra de su boca

25 para que ante su amenaza huyan los gentiles de su presencia y
para dejar convictos a los pecadores con el testimonio de sus
corazones.

26 Reunirá (el Rey) un pueblo santo al que conducirá con justicia;
gobernará las tribus del pueblo santificado por el Señor su
Dios.

6) Mertens, Heinrich: “Manual de la Biblia”; Ed. Herder, Barcelona, 1989; pág. 712.

7) Cf. Bizarro, Laura: “Historia de la Dominación Romana en Palestina del 63 a.C. al 70 d.C., inédita, Bs.As., 1988.

27 No permitirá en adelante que la injusticia se asiente entre ellos, ni que habite allí hombre alguno que cometiera maldad, pues sabrá que todos son hijos de Dios.” (8)

Análisis:

- 22) **Príncipes injustos:** se refiere a los príncipes de la Dinastía Hasmonea, Hircanus II y Aristobulus II.
- Gentiles que la pisotean:** se sobreentiende a las legiones romanas conducidas por Pompeyo.
- 24) **palabras de su boca:** texto paralelo a Is 11,4.
- 26) **pueblo santificado:** con esto se expresaba la necesidad para los judíos de no contaminarse con los gentiles y del cumplimiento de la estricta observancia de la Ley Mosaica.
- 27) **hijos de Dios:** estas palabras encuentran paralelos en el NT, Cf. Rom 8,14-17:

“En efecto, todos los que son guiados por el Espíritu de Dios son hijos de Dios. (...) Y si hijos, también herederos de Dios y coherederos de Cristo(9), ya que sufrimos con él, para ser también con él glorificados”.

Otro de los atributos del Mesías, según los SalSI, sería el estar ‘**limpio de todo pecado**’. Para todo el Judaísmo en general, y para los fariseos y los qumranitas en particular, el estar limpios marcaba distintos grados de separación entre las cofradías que conformaban cada una de las sectas. Mientras que los qumranitas se habían separado del resto del pueblo judío al huir al desierto cerca del 160 a.C.; los integrantes de los círculos fariseos, según el estudio de Joachim Jeremías(10), compartían la siguiente noción sobre el pecado, según el SalSI 17:

32 “El será para ellos un Rey Justo, instruido por Dios; no existe injusticia durante todo su reinado sobre ellos, porque todos los santos y su Rey es el ungido del Señor.

- 8) Diez Macho: “Apoc. AT”; Tomo III, pág. 53.
- 9) Cristo: del griego *Christos* que deriva de la palabra hebrea *Mashiaj*, que significa “El Ungido del Señor”.
- 10) Cf. Jeremías, Joachim: “*Jerusalem en tiempos de Jesús*”; Barcelona, Ed. Cristiandad, 1977, parte 3ra. pág. 262-66.

- 39 “*Su esperanza está puesta en el Señor, ¿quién podrá contra él?*
 40 *Es fuerte en sus actos y poderoso en su fidelidad a Dios,
 apacentando el rebaño del Señor con justicia y fedelidad.*(11)

Análisis:

- 32) **Su Rey:** esto marca un teocentrismo radical, donde según Diez Macho el Mesías-Rey no es más que el vicario del monarca Divino(12).

Nosotros pensamos que el Mesías, tal como está descrito en el Salmo, realizaba el ideal moral y religioso, planteado por el Judaísmo palestino durante la última parte del período del Segundo Templo (siglos II a.C.-I d.C.). Este ideal constituía la columna vertebral de la religión judía; donde el Mesías, temeroso de Dios y lleno de confianza en El, nunca podía caer en pecado de orgullo; tal era una de las características de las potencias paganas (grecorromanas) que él debía vencer.

La función de ‘**actuar con justicia para juzgar a su pueblo**’ que aparece en este apócrifo está continuamente presente en la mayoría de los salmos (Cf. SalS1 3, 6, 10, 13 14, 18). Para dar un ejemplo de nuestra afirmación citaremos el versículo más significativo es el del SalS1 17:

- 37) “*No se debilitará durante toda su vida, apoyado en su Dios,
 porque el Señor lo ha hecho poderoso por el espíritu santo,
 lleno de las sabias decisiones, acompañadas de fuerza y
 justicia.*”(13)

Análisis:

- 37) **justicia:** significa que “El Mesías es justo (...) Esta justicia también implica a veces su justo gobierno y juicio de su pueblo; cada hombre tendrá lo que le corresponde; se mantendrá la paz y el orden, los malvados serán castigados; los buenos vivirán en paz y ‘tendrán asegurada la subsistencia y mantendrán sus posesiones’. (...) [El término justicia en el texto] está relacionado con la salva-

11) Diez Macho: Apoc. AT. Tomo III, pág. 54-55.

12) Ibídem, pág. 54.

13) Diez Macho: “Apoc. AT”, pág. 54.

ción [y] con el establecimiento y mantenimiento de buenas condiciones para el pueblo (...). El Mesías obtendrá el ‘derecho’ de su pueblo contra los opresores paganos y contra (...) bandidos y pecadores que habiten su propio pueblo. Salvará a su propio pueblo de la esclavitud (...) y mantendrá esta salvación y esta libertad (...) frente a todos los peligros amenazadores; pues Israel tiene derecho a ser libre, rico, próspero y a ser la primera de las naciones. [En este apócrifo] la justicia del Mesías consiste en que salva a su pueblo: la justicia y la salvación son idénticas”.(14)

El último de los ‘signos del Mesías’ se basa en los textos proféticos de Isaías 11,1-7 y 61,9. Dichos textos aparecen copiados, cortados o reelaborados en la mayoría de los Apoc. AT, en los Manuscritos del Mar Muerto y en el NT. El autor de los SalSI también los utiliza, los reelabora y los re-interpreta a la luz de los acontecimientos históricos que le tocó vivir. Los salmos que están en paralelo con Isaías son los siguientes:

Antiguo Testamento	Salmos de Salomón
<p>Isaías 11,1-5</p> <p>“Saldrá un vástago del trono de Jesé y un retoño de sus raíces brotará. Reposará sobre él el espíritu de Yahveh: espíritu de sabiduría e inteligencia, espíritu de consejo y fortaleza espíritu de ciencia y de temor de Yahveh. No juzgará por las apariencias ni sentenciará de oídas. Juzgará con justicia a los débiles y sentenciará con rectitud a los pobres de la tierra.”</p>	<p>SalSI 17,37:</p> <p>36 “El Rey mismo estará limpio de pecado para gobernar un gran pueblo (...)</p> <p>37 No se debilitará durante toda su vida, apoyado en su Dios, porque el Señor lo ha hecho poderoso por el espíritu santo (...)”</p>

Análisis:

37) **No se debilitará:** es una alusión al Sal 89,29-30.
por el espíritu santo: nosotros estamos de acuerdo con Diez Macho cuando dice: [que es el Espíritu Santo que reposa sobre el Mesías. Esta expresión es rara en el AT y aparece en Qumram 30

14) Mowinckel, Sigmund: “*El que ha de venir: Mesías y Messianismo*”: Ed. Fax, Madrid, 1975, Actualidad Bíblica 38; pág. 336.

veces. Decimos que no es una referencia directa o explícita al Dios de la Trinidad Cristiana](15); sino que más bien se refiere al Espíritu de Dios en general, Cf. Gen 1,1-2.

Otro de los paralelos al texto de Isaías es el Salmo 17, cuando dice:

- 21 “*Míralos, Señor, y suscítales un rey, un hijo de David (...) para que reine en Israel, tu siervo. (...)*
- 22 *Rodéale de fuerza para quebrantar a los príncipes injustos*
- 23 *para expulsar con tu justa sabiduría a los pecadores de tu heredad,*
para quebrantar el orgullo del pecador como vaso de alfarero,
- 24 *para machacar con vara de hierro todo su ser,*
para aniquilar a las naciones impías con las palabras de tu boca,
- 25 *para que ante su amenaza huyan los gentiles de su presencia, y para dejar convictos a los pecadores con el testimonio de sus corazones.”*(16)

Análisis:

- 23) **expulsar:** [los verbos que aparecen en infinitivo en los vv. 22-25 pudieron ser interpretados como operativos: ‘que el Mesías expulse, quiebre, deje, etc.; cuyo original en hebreo era el modo imperativo con sentido de indicativo simple.](17)

c) Doctrina sobre la Resurrección de los Muertos:

Un concepto nuevo que aparece en los SalS1 y que no está desarrollado en la Biblia Hebrea(18), es el de la **Resurrección de los Muertos**. Dicho concepto aparece por primera vez en el Libro de Daniel, compuesto circa del 175-160 a.C., durante la persecución seléucida de Antíoces IV Epifanés contra los judíos. El texto bíblico de Dan 12,1-2 dice:

15) Diez Macho: Apoc. AT; pág. 54-55.

16) Diez Macho: Apoc. AT; pág. 52-53.

17) Ibídem, pág. 52.

18) La Biblia Hebrea, llamado Texto Masoretico (TM), excluye de su cónago los Libros de Tobías, Judit, Sabiduría Primero y Segundo Libro de los Macabeos y Eclesiástico.

“En aquel tiempo surgirá Miguel, el gran Príncipe que defiende a los hijos de tu pueblo. Será aquel un tiempo de angustia (...). En que tiempo se salvará tu pueblo: todos los que se encuentren inscripto es el Libro. Muchos de los que duermen en el polvo de la tierra se despertarán, unos para la vida eterna, otros para el oprobio, para el horror eterno.”

Del texto de Dan, el autor de los SalSI hizo su propia interpretación sobre la **Resurrección de los Muertos** y en el SalSI 3 se habla de:

- 9 “Tropezó el pecador y maldijo su existencia el día de su nacimiento y los dolores de su madurez,
- 10 Acumuló pecado sobre pecado durante toda su vida; cayó, **no se levantara**, porque su caída es mala.
- 11 La perdición del pecador es para siempre, de él no se acordará Dios cuando visite a los justos
- 12 esta es la suerte del pecador para siempre. Mas los que son fieles al Señor resucitarán para la vida eterna, su vida, en la Luz del Señor, **no cesará nunca.**”(19)

Análisis:

- 10) **no se levantará:** cuando se dice esto, los SalSI se refieren a la negación de la resurrección del pecador. Por el contrario, una diferencia con el NT es que se admite la resurrección de justos y pecadores, unos para la gloria y la de los otros para la condenación eterna (Cf. Mt 25,31-46).
- 12) **fieles:** se refiere a los justos, son los que ‘temen de Dios’, a semejanza de lo que aparece en el AT, el ‘**temor de Dios**’ significa la observancia y el cumplimiento de la Ley de Moisés; y también el respeto y amor a la Torah.

Un concepto similar aparece en un texto de los Manuscritos del Mar Muerto, en el fragmento llamado 4Q521, publicado en la Biblical Archaeology Review(20), en la cual sus autores Michael O. Wise y James Tabor, establecen claramente la relación entre Is 61,1 y 4Q521:

19) Diez Macho: Apoc. AT; pág. 28-29.

29) Biblical Archaeology Review (BAR), noviembre-diciembre 1992, vol. 18, N° 6, pág. 6064; el título del artículo es “The Messiah at Qumran”.

9 Por [siem]pre lo levantaré contra el [po]deroso, y confiare en su piedad,

10 Y en su bondad [por siempre]. El Santo (el Mesías) no será lento en venir.

11 Y cuando por las maravillas que no son obras del Señor, cuando el Venga..."

12 curará al enfermo, resucitará al muerto, y al pobre anunciará las buenas nuevas.

13 (...) el conducirá al [San]to, luego los pastoreará. El lo hará (...).(21)

Siguiendo el análisis que M.O. Wise y J. Tabor, hicieron del texto qumránico podemos decir junto con ellos(22):

[El manuscrito de 4Q521 tiene un importante significado porque refleja claramente la creencia en la resurrección: 'El (...) resucitará a los muertos'. (...) <M.O. Wise y J. Tabor dicen> que varios grupos judíos durante el período del Segundo Templo (200 a.C.-70 d.C.) tenían diferencias sobre esto. La primera referencia a la idea de la resurrección está en (...) Dan 12,1-3. (...) <También encontramos evidencias> en los Apócrifos (Cf. 2 Mac 12,43-53; 1 5,11-16) y en el NT (Cf. Mc 12,18-27 y Hch 23,6-10). Pero ¿qué se puede decir del movimiento que colecciónó y compuso los Manuscritos del Mar Muerto? ¿Creían ellos en la Resurrección? Del texto de 4Q521, tenemos una visión no ambigua sobre la mención a la **resurrección de los muertos**, que es una importante expresión de la Era Mesiánica. (...) si esto es correcto, <como piensan los autores y nosotros> esta es la primera evidencia fuera del NT de un aspecto importante de esta creencia].

[La línea 12 del texto que relata la resurrección de los muertos, se destaca además por esta razón: contiene uno de los pasajes más cercanos en paralelo con el NT que se hayan encontrado en Qumran:

"Luego él curará a los enfermos, resucitará a los muertos, y a los pobres anunciará buenas noticias."

[En Mt y Lc se lee esto mientras se anuncia la prisión de Juan el Bautista, quien envía sus discípulos a preguntarle a Jesús: ¿Eres Tú el

21) BAR, pág. 62.

22) Se transcribirá un resumen del artículo, ya que lo hemos utilizado como fuente para nuestro análisis.

que habría de venir, o tenemos que esperar a otro? Una pregunta acerca de la identidad mesiánica de Jesús. Los discípulos de Juan querían saber que signos haría el Mesías verdadero. Jesús les respondió:

“Id y contad a Juan lo que han visto y han oído: los ciegos ven y los cojos andan, los leprosos quedan limpios, los sordos oyen, los muertos resucitan y se anuncia a los pobres la Buena Nueva.” (Mt 11,4-5; Lc 7,22-23).

[Según el texto anterior estos son los **signos del Mesías**. El lenguaje del texto de 4Q521 puede ser virtualmente identificado con el de Mt o Lc. Los signos Cristianos del Mesías fueron, como parece, anunciados en la literatura judía de Qumran. (...) Los pasajes de Mt y Lc reflejan la concepción de la Iglesia Primitiva acerca de la Era Mesiánica. Esta fue una visión compartida entre los qumranitas y los primeros cristianos que aparece en Is 61,1 <y en los SalSI según nuestro análisis del Salmo 3, citado anteriormente>].

[El final de la línea 12 del texto, ‘proclamar la Buena Noticia a los pobres’, es una cita directa de Is 61,1. Es un pasaje de Is que se encuentra en Lucas y es el mismo verso que Jesús lee en la sinagoga de Nazareth, donde reclama cumplir su misión mesiánica (cf. Lc 4,21)].(23)

Gracias al texto de Qumran, podemos ahora establecer que hubo una **Idea Mesiánica común a lo largo de la última mitad del período del Segundo Templo** (siglo II a.C.-I d.C.), la cual nosotros intentamos establecer fue compartida por el **autor de los SalSI, los qumranitas y los Evangelios**.

d) Características principales del Reino Mesiánico:

En el AT, precisamente en los Salmos, se encuentran las **principales características del Reino Mesiánico**. Definimos la **expectativas mesiánica bíblica** como [la esperanza en la llegada de un Redentor, un Mesías-Rey, que con su poder y espíritu traería la redención completa redención <política y espiritual> para el pueblo de Israel; y acorde con esto, la bendición y la perfección moral para la Humanidad entera](24). El texto bíblico donde se expresan estas características son, según el Salmo 2,7-9:

23) BAR; op. cit., pág. 62 y 65.

24) The Catholic Biblical Quarterly, January 1951, vol. 19, N° 1, pág. 25.

“Voy a anunciar el decreto de Yahveh: El me ha dicho: ‘Tú eres mi hijo; y te he engendrado hoy.

Pídemelo, y te daré en herencia las naciones, en propiedad los confines de la tierra.

Con cetro de hierro, los quebrantarás, los quebrarás como vaso de alfarero’.”

En los salmos 89 y 110 del AT también se enuncian cada una de las características, que resumimos a continuación:

- * David y su descendencia son elegidos como Rey (Cf. Sal 89,4-5.21; 110,3);
- * La protección para David de todos sus enemigos (Cf. Sal 89,23-24; 89,43-46);
- * La relación Padre-hijo, basada en la adopción filial (Cf. Sal 89,27-34; 110,5-7);
- * La Alianza eterna con el Rey David, donde se le promete una dinastía que será eterna (Cf. Sal 89,35-38).

Usando como fuente los Salmos del AT, el autor de los SalSI describe el Reino Mesiánico con un sin fin de frases alegóricas, que encuentran su paralelo en el AT y el NT, las cuales, nosotros creemos, él reelaboró a la luz de los acontecimientos históricos de su tiempo, de la siguiente manera:

Salmo 17:

26 Reunirá el Rey-Mesías un pueblo santo al que conducirá con justicia gobernará las tribus del pueblo santificado por el Señor su Dios. (...)

29 Juzgará a los pueblos y a las naciones con sabiduría.

30 Obligará a los gentiles a vivir bajo su yugo; (...) y purificará Jerusalén con su santificación (...)

31 para que vengan las gentes desde los confines de la tierra a contemplar su gloria (...)

32 El será sobre ellos un rey justo, instruido por Dios; no existe injusticia durante su reinado sobre ellos, porque todos son santos, y su Rey es el Ungido de el Señor” (25)

25) Diez Macho: Apoc. AT; pág. 53-54.

Análisis:

- 26) A partir de acá y hasta el final del salmo comienza la descripción de Reino Mesiánico.
- 30) **purificará:** parece ser una alusión a la Jerusalén Mesiánica, la cual será exaltada y a la que volverán sus ojos todas las naciones.
- 31) **gloria:** descripción de la Jerusalén mesiánica, que aparece en el Apoc. de San Juan 21-22.
- 32) **su Rey es (...):** [Según Diez Macho, podría pensarse de una interpolación cristiana que alude al Ungido como al 'Christos', como aparece en Lc 2,11: 'Cristo, el Señor'.](26)

Salmo 18:

- 5 "Purifique Dios a Israel para el día de la misericordia y la bendición, para el día de la elección, cuando suscite a su Ungido.
- 6 Felices los que nazcan en aquellos días, para contemplar los bienes que el Señor, en la fidelidad a su Dios, la sabiduría, la justicia y la fuerza del Espíritu,
- 8 para dirigir al hombre en las cosas justas en la fidelidad a su Dios, para ponerlos a todos en presencia del Señor,
- 9 como una generación santa que vive en la fidelidad a su Dios en momentos de misericordia.
- 10 Grande es nuestro Dios y glorioso el que habita en los cielos, que estás en los cielos", que ordenó sus caminos a las luminarias para la determinación de las horas, de día en día, y no se apartan del camino que le han señalado".(28)

Análisis:

- 5) **misericordia:** se refiere al día de la aparición del Mesías.
 - suscite:** del griego 'anakasei', puede significar esto la idea de un Mesías preexistente. Cf. Jn 1,1-3.
 - 6) **felices:** a la posesión de los bienes.
 - 7) **Espíritu:** el Espíritu reposa sobre el Mesías, Cf. SalSI 17,37; Is 11,2.
 - 8) **ponerlos:** se refiere precisamente al resultado final del reino mesiánico: hacer a todos justos y dignos del favor de Dios.
- 26) Ibídem, pág. 53-54.
 27) Ibídem, pág. 54.
 28) Ibídem, pág. 56-57.

10) **grande... glorioso:** paralelo al Sal 86,9-10.
luminarias: sol, luna y estrellas, cf. Gn 1,14-16.

III. Conclusión:

Nosotros concluimos que en la época del Segundo Templo (siglo II a.C.-I d.C.) había una **Idea Mesiánica** común que fue utilizada por las diferentes sectas judías. En los círculos fariseos de Palestina, de donde son originarios los Salmos de Salomón, se compartió esa idea, haciendo hincapié, según hemos investigado, en:

- * **Un Mesías descendiente de David**, a semejanza del concepto bíblico (AT y NT), el cual “nunca dejaría de existir”. Dicho descendiente cumpliría con todas las funciones inherentes al Mesías-Rey, instalando en la tierra de Palestina una Monarquía legítima, fuerte, poderosa y eterna, capaz de derrotar a todos los enemigos de Israel (los paganos) y de instalar un Reino Mesiánico Terrenal.
- * El Mesías que cumpliría con las siguientes funciones propias a su ministerio: ‘**vencer a las potencias hostiles**’, ‘**estar limpio de pecado**’ y **actuar con justicia para juzgar a su pueblo**’. Estas aparecen, según entendemos, muy marcadas en los SalSI, y aunque tuvieron un origen común en el AT, el autor de los SalSI las reelaboró y las completó con la intencionalidad de demostrar a sus contemporáneos cuáles **serían las funciones específicas que este Mesías realizaría con el objetivo de salvar a Israel**.
- * La doctrina sobre la **Resurrección de los Muertos**: esta fue una idea nueva, ya que no aparece explicada en el AT, pero estaba latente en el ambiente palestino y fue compartida por los fariseos, por los qumranitas y por la Iglesia Primitiva (especialmente en los Evangelios de Mateo y Lucas). Esta creencia fue uno de los atributos más importantes común a los SalSI y al NT; y aunque en los primeros solamente se anuncie una resurrección para los justos, en los Evangelios, a diferencia, es donde especialmente se habla de una ‘Resurrección General’ para justos y pecadores.
- * **El Reino Mesiánico**: es acá, según creemos nosotros, donde puede encontrarse la mayor semejanza entre los SalSI y el AT. Tanto la expectativa Bíblica como la de los Salmos nos parecen idénticas. Ambas expresan todo lo bueno y maravilloso que ocurriría cuando, después de derrotar a sus enemigos, el Mesías-Rey se sentase en su trono, en la Jesusalem celestial para reinar por siempre.

BIBLIOGRAFIA

- Diez Macho, Alejandro. **Apócrifos del Antiguo Testamento.** Ed. Cristiandad, Madrid, 1984; colección de 5 tomos, donde se encuentran los Apócrifos editados en español. Para el presente artículo se ha utilizado únicamente el tomo III.
- Bizzaro, Laura. **Historia de la Dominación Romana en Palestina del 63 a.C. al 70 d.C.;** inédita; Buenos Aires, 1988. Ed. Cristiandad, Barcelona, 1977.
- Jeremías, Joachim. **Jerusalem en tiempos de Jesús.**
- Josefo, Flavio. **Antigüedades Judaicas (AJ) y La Guerra de los Judíos.** Ed. Acervo Cultural, Buenos Aires, 1961.
- Merterns, Heinrich. **Manual de la Biblia.** Ed. Herder, Barcelona, 1989.
- Mowinckel, Sigmund. **El que ha de venir: Mesías y Mesianismo.** Ed. Fax, Madrid, 1975.
- Biblical Archaeology Review (BAR), noviembre-diciembre de 1992, vol. 18, Nº 6, artículo "The Messiah at Qumran".
- The Chatolic Biblical Quartely, January 1951, vol. 19, Nº 1.